

DIRECTOR,
Francisco Gavidia.

ADMINISTRADOR,
Próspero Calderón.

OFICINAS,
Calle 20, frente a la Dirección
de Telégrafos.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE

CONDICIONES:
Se publica todos los días excep-
to los de fiesta y los Domingos.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO.
Número suelto 10 centavos.

AÑO I

San José, martes 31 de Marzo de 1891.

NÚMERO 102

JOYERÍA Y RELOJERÍA

DE
F. López García.

Este establecimiento, el primero en su clase, en el país, fundado en 1868 puede satisfacer los gustos más exigentes con su rica y variada colección de joyas preciosas, las cuales son pedidas a las casas más importantes de Europa y Estados Unidos de Norte América.

Entre otras muchas preciosidades en el ramo, se encuentra un valioso surtido de brillantes montados en diferentes estilos; relojes de oro para señoras y caballeros, entre los cuales se hacen notar los tan AFAMADOS y LEGÍTIMOS «Waltham» de los que esta casa es la única importadora de las principales marcas de aquella fábrica, y puede vender con un 15 por ciento menos, que los demás establecimientos del país. A toda persona que haga una compra en cualquier clase de las demás joyas, que exceda de \$ 100 se le hará un descuento de seis por ciento del precio corriente.

LA MARINA.

El más antiguo almacén de abarrotes y el más acreditado, ofrece a su numerosa clientela, toda clase de Conservas y Artículos de Cuaresma, á precios nunca vistos; y así mismo toda clase de Abarrotes.

S. PEREZ & C.º

BOTICA FRANCESA

PARQUE CENTRAL.

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 375.

CABLE—HERLEDÓN.

Costa Rica.



MARCA INDUSTRIAL.

PROPIETARIOS,

HERMAN Y ZELEDÓN.

FARMACÉUTICOS Y

DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés,

alemán, español y

francés.

Acabamos de recibir un gran surtido de drogas y medicinas, entre las que enumeramos las siguientes, que ofrecemos a nuestros precios especiales:

Papel Manila, grueso y delgado; Agua Vichy de Saratoga; Agua de Florida de Murray y Lanmann; Tricófero de Barry; Tónico oriental; Extracto y unguento de hamamelis de Bristol; Pectoral de cerezas y de anacahuita; Expectorante, vermifugo y untura de Jayne; Pronto-Alivio de Radway; Linimento veneciano; Jarabe calmante; Vermifugo de Fahnestock y de McLane; Jarabe de hipofosfitos de Fellows; Jugo de carne de Valentine, el más popular de los extractos de carne; Píldoras frescas de Bristol, de Brandreth, sanativas de Jaime, indianas, reguladoras, tcológicas, etc. Jabón de Reuter y de cuticura; Ungüento de cuticura; Aperitivo de Seltzer; Sozodonte; Sapotillos de tolú y de tutti frutti; Yeso fino para dentistas y otros trabajos delicados; Pastillas de orozus, variedad; Cloruro de cal; Piedra pomez en polvo; Jabón para perros y otros animales; Diamantes para cortar vidrio; Específicos homeopáticos de Homphreys; Cápsulas de copaiba y cubeba, Cápsulas gelatinosas vacías; Tafetanes y esparadrapos; Ligaduras antisépticas de seda y catgut; Tabletillas hipodérmicas, gran variedad; Gelatolados de atropina y de cocaína; Acido oxálico; Acido carbólico negro para curar el ganado; Lápicos contra la jaqueca; Cepillos eléctricos de dientes y de cabeza; Cajitas de cartón; etc.

A los profesionales y aficionados a la fotografía ofrecemos un surtido de todo lo concerniente a ese ramo, que estamos completando rápidamente; por ahora hemos recibido equipos de \$ 30.00 y otros utensilios; placas secas instantáneas de Seed y de Carbutt de 5 x 8. Químicales puros y especiales para el ramo. A medida que nos lleguen los demás artículos los anunciaremos.

Los dentistas encontrarán siempre un surtido variado de materiales propios de su ramo que vendemos a precios muy bajos, si se toma en cuenta la gran alza que han sufrido todos los artículos que contienen platina.

P.

Herman & Zeledón.



Las Píldoras del Dr. Ayer

son un remedio inmejorable para constipación, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desarreglos comunes del

ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar a la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas píldoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

Las Píldoras del Dr. Ayer

PREPARADAS POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

Se venden en las principales farmacias y droguerías.

CAFE BENEFICIADO

Compra Gustavo Pradilla.

GUSTAVO PRADILLA

Tiene de venta por mayor y á precios sin competencia:
Cacao colombiano, superior calidad.
Quesos de Nicaragua.
Vinos franceses y
Anisado del mono.

Calle del Teatro, n.º 4.

HOTEL DE LA ESTACIÓN

ESPARTA

Frente á la caballeriza de Francisco Huete. Buen servicio y precios moderados.

Hay siempre HIELO y buena cantina.

ARMANDO ROBLEDO Y C.º

Propietarios.

P. 3-s

MANCEL'S

EL GRAN REMEDIO AMERICANO.

CURA INFALIBLE

PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS.

Para la curación rápida y radical de la impotencia, derrames seminales y toda clase de desarreglos producidos por la masturbación ó por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez.

Esta medicina curará aun cuando hayan fallido todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, Impotente parcial ó total, Postración nerviosa, Consunción, Espermatorrea ó Derrames seminales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y la del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar á estos casos. En muchos de ellos, los riñones que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames ya sean involuntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos

De todas partes del mundo tenemos en nuestra oficina miles de cartas de pacientes y médicos que voluntariamente han atestiguado los méritos de esta maravillosa medicina.

Precio: \$ 3-00 (Oro americano) Paquete.

Cada paquete lleva instrucciones sobre el modo de usarlo.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no las tienen de venta pídase á su boticario que las mande á buscar. Casas comisionistas de exportación y de drogas al por mayor pueden suplicar la demanda.

Dirigirse las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

DEPOSITO PRINCIPAL DE: MANCEL'S REJUVENERADOR, 13 E. 30TH ST.

P.

New York, E. U. A.

TARIFA

PERMANENTE DE ANUNCIOS.

Cada centimetro cuadrado, 1 vez \$ 0-01
Por tres meses 25 % menos.
Por 1 año 50 % menos.

Por los anuncios que se publiquen en la gacatilla ó en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.

Cada centimetro de columna. . . 0-18
Remitidos de interés general cada centimetro de columna. . . 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido á la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AGENTES

DE «EL IMPARCIAL.»

AGENTE VIAJERO

don Guillermo Pradilla.

Cartago	don Manuel V. Blanco
La Unión	» José M.ª Coto.
Heredia	» José Ana Flores.
Alajuela	» Timoteo Fernández
Atenas	» Daniel Ruiz.
Grecia	» Victoriano Vega L.
Limón	» Salomón Aguilera.
Bagaces	» Juan Taleno.
Quemados	» R. González A.
Puntarenas	» Francisco Gil M.
Las Cañas	» Teotimo Marroquín
Liberia	» Federico Faerron.
San Mateo	» Vicente Desanti.
San Rafael de H	» Adolfo Barquero.
Barba	» José Fonseca.
Palmares	» Agustín Sagot.
San Ramón	» Alfonso Morá.

ALMANAQUE.

MARZO DE 1891.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Mar. 31. Santa Balbina, vrg. y san Benjamín mrs.

EL IMPARCIAL.

Bibliografía.

(Poesías—Género subjetivo. De Eduardo de la Barra. Valparaíso 1890)

El Director de este diario da las gracias particularmente por el envío del segundo tomo de sus poesías recientemente publicado, al distinguido escritor é insigne polemista señor don Eduardo de La Barra. El tomo recibido contiene las poesías objetivas del Sr. de La Barra; á diferencia del primero que contiene las del género subjetivo. Sobre las poesías del Sr. de La Barra, escribimos, al recibir el primer tomo de dichas poesías, y á solicitud con que nos honró el escritor chileno y distinguido amigo nuestro Don Eduardo Poirier, un juicio crítico, que reproduciremos en este periódico próximamente. Emitido sobre la personalidad del señor de La Barra como poeta, no obsta para su publicación que haya sido escrito solamente en vista del primer tomo que como hemos dicho, contiene las poesías subjetivas del mismo autor.

Nuestra opinión persiste aun tratándose de la composiciones del género objetivo del Sr. de La Barra. Aquí la prensa debe hacer su oficio en toda clase de propagandas; entendemos que nuestros lectores ganan con que de cuando en cuando demos de manos á los asuntos locales y de nuestra azarosa y amalezada política, echándonos por esos mundos despejados y azules del gay decir.

(PÁGINAS DEL ECUADOR. POR MARIETTA DE VEINTEMILLA. LIMA 1890.)

Tenemos este libro en cuarentena hasta haberlo leído, por la razón de que siendo obra de combate político, y lo que es más, sobre sucesos contemporáneos del Ecuador, y lo que todavía es más, escrita por mujer, y mujer hermosa, por tanto doble, triple, cuádruplemente apasionado, no queremos, sin detenida lectura formar un juicio por solo lo que se desprende de pasar la vista sobre algunas páginas.

No obsta eso para que tratándose de una obra de mujer, y, ya lo hemos dicho, de mujer hermosa (como se ve del apacible retrato que enriquece la edición) no obsta sobre todo para que tratándose de una mujer de talento—como se puede juzgar por el estilo elegante y fluido de las PÁGINAS SUELTAS DEL ECUADOR, nosotros agradezcamos profundamente á la autora el obsequio que debe ser interesantísimo por la forma y por la sustancia.

La autora, que aparte de ser, (nótese como será pues lo vamos diciendo tres veces,) hermosa, ha tomado parte en los sucesos que narra, los narra—esto sí puede decirse desde luego,—con lucidez, reseñándolos con pluma firme.

Desde luego nos dimos á pensar que obra en que se defiende al Gral. Ignacio Veintimilla, ex-presidente del Ecuador, traería muchos ataques para uno de nuestros ídolos literarios y humanos, Juan Montalvo; y alguna adversa prevención nos animó desde luego al hojearla. Al hojearla, la mirada ha ido enterándose de que Marietta de Veintimilla es una leoncilla, de sangre vehemente y generosa que sacude la manga á los generales; por aquí se llega á los soldados y les dice:

—Vengo á prevenirles que Vernaza es un traidor; y por allá se oye decir por el ejército:

—Es más valiente que nosotros la Generalita.

Tan brioso temperamento no ha olvidado del todo la prudencia de juicio que debió dictar sus palabras tratándose de Juan Montalvo. Muy de paso y envuelta en elogios, desliza alguna censura contra el grande hombre, limitando su desacierto á hacerlo con rapidez y en una sola palabra.

Limitemos por ahora nuestro juicio á esos pocos términos, ya que, si bien talvez nos espera una

apología del tío de la autora, Gral. Ignacio Veintemillas, lo cierto es que la obra no ha sido aún leída.

Luego hablaremos de ella con más espacio.

(POESÍAS DE RICARDO PALMA. *Juvenilia. Armonías. Cantarillos. Pasionarias. Traducciones. Verbos y Gerundios. Nieblas.*)

Con el estremecimiento de simpatía y satisfacción que despierta lo que viene de manos ilustres y amigas, hemos recibido este volumen que contiene todas las obras poéticas, publicadas antes separadamente, del insigne escritor peruano. Acariciada nuestra imaginación, desde niños, por los versos del poeta peruano; gustadores devotos hoy, de sus tradiciones sin rival, género de literatura, sin bien definidos antecedentes y llevado por él á tal perfección, que le constituye su creador; siempre encadenados por el entusiasmo á ingenio tan preclaro, uno de los padres literarios de la actual generación escritora de América Latina, nada tenemos que añadir á la aclamación y aplausos en que va envuelto el nombre de Ricardo Palma desde México á la Argentina.

La obra que hemos recibido no es de edición reciente, sinó de 1876, y ésto y la íntima dedicatoria con que nos honra Palma, nos la hacen ver como un favor del recuerdo de amistad con que nos distingue escritor por nosotros tan admirado.

(ESTUDIOS HISTÓRICOS. MONTALVO Y GARCÍA MORENO. Por Roberto Andrade. Lima 1890.)

Otra obra nos llega últimamente, ésta rodeada de cierto resplandor trágico. La obra se titula *Estudios Históricos* y trae esta dedicatoria:

A Francisco A. Gavidia de parte de ANDRADE.

Roberto Andrade es uno de los matadores de García Moreno; de manera que esas letras son trazadas por la mano de Bruto.

Roberto Andrade es escritor valiente y fué desde antes del tiranicidio, hombre de virtudes. La espectralación que le circuye desde entonces, le dota de esos lineamientos que se ven pasar en la tragedia griega y en la Historia Romana.

Por tanto su obra en que el autor será actor, estará penetrada de un soplo dramático. Nosotros traduciremos á los lectores nuestras impresiones.

Y entonces hablaremos del concepto que nos valen los tiranicidas. Desde luego Roberto Andrade no merece ni siquiera que se vacile al pensar en su honorabilidad. Montalvo ha escrito: «La muerte del tiranuelo, despedazado á medio día en el pretil de su palacio, en presencia de sus bata-

llones, es la vindicación del pueblo ecuatoriano.»

Damos las gracias por el obsequio de su libro á Roberto Andrade.

GACETILLAS.

El vapor *Alvo* de la línea *altas* llegó á Limón el Miercoles últimos, 25 del presente mes y la correspondencia que trajo no llegó a esta ciudad sino *ayer domingo*. Porqué esta demora? ¿porqué razón no se toman, por quien corresponda, las medidas necesarias para evitar estas irregularidades? Mucho se ha escrito ya sobre el mal servicio de los correos, y sin embargo, parece que no se prestara atención a las quejas del público. No queremos culpar á nadie en particular, pero lo cierto es que el servicio de correos actual no satisface y que es preciso, necesarísimo, indispensable corregir lo malo que existe a fin de no perjudicar á la generalidad. Los servidores publicos, cualquiera que sea su categoría, tienen el imperioso deber, de desempeñar bien las funciones á su cargo.

Año económico. Ayer terminó el año económico de 90 á 91. Pronto tendremos pues el gusto de ver las memorias de los señores Ministros, que han de presentar al Congreso en sus próximas sesiones ordinarias.

Dato Estadístico. En el año económico trascurrido han ingresado á la Tesorería Municipal \$ 5692-50, valor de las multas impuestas por la Agencia Principal de Policía. Han sido juzgadas por esa misma autoridad 1399 personas, inclusive los vagos. Se han instruido 255 causas: 114 á mujeres y 141 á hombres.

El señor don Adolfo Blen hace pocos días llegó á esta capital comisionado especial por la Compañía de Zarzuela que ha estado trabajando en San Salvador. El señor Blen, agente de dicha compañía trata de contratarla para que trabaje en esta capital.

32,125 personas murieron de viruela el año próximo pasado en la hermana República de Guatemala. Esta cifra es verdaderamente alarmante. Las precauciones, pues, que se tomen contra esta peste nunca serán pocas. A vacunarse todos.

Han empezado á circular las targetas en que don Demetrio Iglesias y señora, participan el enlace de su hija Carlota con el señor don Felipe Gallegos.

Desde ahora nos apresuramos á deseárselo á la bella y espiritual Carlota, muchas felicidades en su matrimonio, lo mismo que á su futuro esposo el señor Gallegos.

Horrible desastre es el que ocurrió en Esparta el jueves santo. Según informes que hemos recibido el edificio en que están las oficinas del Gobierno, fueron presa de las llamas en momentos en que todos los empleados que

las habitan se encontraban en la Boca de la Barranca. El fuego empezó por la escalera que conduce al segundo piso. Cuando el incendio fué notado salió un tren expreso con el objeto de llamar al Jefe de dichas oficinas y demás empleados, quienes vinieron al lugar del siniestro; pero á presentiar la total destrucción del edificio. Distinguiéronse en los trabajos que hubo que ejecutar para evitar que el incendio tomase mayores proporciones, pasando á los talleres, los señores U. Guevara, un señor Figueroa y otro cuyo nombre no se recuerda. Se ignora la causa del siniestro. Deploremos tan lamentable desgracia.

** 100 sonetos. Hemos recibido la obra que lleva este título y que «La Prensa libre» obsequia á sus suscritores. El centón contiene piezas escojidas que testifican el buen gusto del Redactor de La Prensa Libre General Don Francisco Serrano, á quien agradecemos altamente la dedicatoria, llena de amistosas bondades, con que nos favorece.

Solo que como buenos colegas, quizás cuando todavía no ha circulado el precioso opúsculo, nos tomamos el permiso de copiar algunos sonetos liberalmente.

** Mañana miércoles se verificará la conferencia que sobre la Confederación Norte-Americana dará el Sr. Lic. Don Mauro Fernández. El lugar de dicho acto será la sala de Casación, y la hora las 7 p. m. según nos informa un amigo.

** Nos suplican la inserción de lo siguiente:

COMIDA.

La con que el señor don Jaime G. Bennet obsequió ayer en el Hotel Vigne al distinguido caballero don Larns Hirsch, agente viajero y socio de la respetable casa Castle Brothers de San Francisco, parece que estuvo á la altura del buen gusto que caracteriza al amigo Bennet.

Asistieron en calidad de convidados don Juan Francisco Echeverría y don Alberto Ortuño.

El menú fué variado y abundante.

Después de cuatro horas de la más franca y cordial expansión, y no sin haber apurado antes algunas copas de riquísimo champagne, se retiraron los convidados, en extremo satisfecho de la cortesanía y cultura del obsequiante.

ALBUM POÉTICO.

AMO LO TRISTE.

Lánguida siempre y de misterio llena,
Hermosa compañera de mi vida. ...
Cómo pálida estás y entristecida:
Pareces hecha de hojas de azucena!

Triste estabas también cuando serena
Como noche de luna entredormida,
A mi amorosa súplica movida
Piedad tuviste de mi amarga pena.

Y temblando, la noche del gran día
El velo y la corona te ceñiste
Con esa tu genial melancolía.

Y así al pensar que pálida quisiste
Que fuera tu tristeza mi alegría,
Con todo el corazón amo lo triste.

Pío Viquez.

CRISALIDA.

AL GRAL. DON FRANCISCO SERRANO.

Es el verbo crisálida en capullo
y fecunda sus celdas luminosas
el alma inexcrutable de las cosas
que desdeña por simples el orgullo.
Yo las amo,—y observo en el barrullo
cómo en evoluciones misteriosas
se tornan palpitantes mariposas
el rayo y el aroma y el arrullo.
Qué aliento vivo las fecunda y crea
como de oculto y mágico tesoro?
El alma de las cosas, que es la idea,—
Y si el soplo del arte las anima
al punto rompen el capullo de oro
y vuelan con las alas de la rima!

JUSTO A. FACIO.

EL AMOR

AL GRAL. DON FRANCISCO SERRANO.

La vida es este lúgubre miraje:
Un valle en que los hombres van su-
(riendo,
Y una lluvia de lágrimas cayendo
Á la faz de ese fúnebre paisaje.

La locura, fantástica y salvaje
Entre tanto dolor baila sonriendo;
Y á los que van á rastras y gimiendo
Lanza el orgullo envenenado ultraje.

Así la turba humana se divisa,
Herida por escarchas implacables,
Errando en un penar que se eterniza.

Un niño rubio, de alas impalpables,
El amor—les arranca la sonrisa
Más pura, á estos rebaños miserables.

F. GAVIDIA.

COLABORACIÓN

Informe de la comisión de estudio de la lepra.

Traducido del inglés para El Imparcial.

La opinión que voy á emitir es el resultado de un estudio detenido. Pienso que la lepra, hoy que es rara como ayer que fué común, proviene de la ingestión en el sistema del germen de la enfermedad, el cual se contiene en el pescado de que solemos alimentarnos. Así, creo que ésta, y no las cruzadas fué la causa de la recrudescencia de la epidemia de la lepra durante la Edad Media, pues los cristianos se alimentaban de pescado de mar; creo que la lepra no se trasmite por contagio ni se combate por el aislamiento. Viene [y desaparece, según la dieta que se observa.]

A continuación el escritor combate la opinión que indentifica la lepra y la sífiles.

En los tres capítulos siguientes, trata de la etiología y medios de distribución de la enfermedad, y viene á aducir hechos en favor de sus enunciadas opiniones sobre el particular,

He aquí *in extenso* esos tres capítulos.

¿Es la lepra contagiosa?

Si no lo es, de nada sirve prescribir como se acostumbra el aislamiento, y acaso debe uno limitarse á este respecto á cortar las relaciones carnales propias de casados cuando uno de los conyu-

gues se encuentre atacado por la enfermedad.

La falta de buen criterio ha dado fuerza á la opinión general en favor de la hipótesis de «contagio» é impedido que la hipótesis muy plausible de la «ingestión en el organismo del germen de la enfermedad por medio del alimento» apareciese temprano y se acreditase.

¿Crée una persona de buen criterio que el hecho de presentarse á un mismo tiempo, es una misma cosa, el amo y el sirviente atacados por una misma enfermedad desconocida, basta para concluir que la dolencia es contagiosa? Evidentemente no. Una multitud de causas de trastornos de la salud, referentes al clima, á la habitación á la alimentación etc. etc., les son comunes.

No es extraño, pues, que padezcan de la misma enfermedad aún cuando ésta no sea contagiosa. Sin embargo, así no se ha razonado sobre la cuestión que nos ocupa, y con una ligereza anticientífica la opinión más generalizada dice que la lepra es contagiosa y por consiguiente se aconseja, como medida preventiva, el aislamiento de los leprosos. Con esa idea preconcebida y con proceder tan ilógico, los partidarios de semejante opinión, sacan argumentos de ciertas coincidencias y de ciertos caracteres de la epidemia, como el prevalecer lugares determinados atacar á varios miembros de una misma familia ó á marido y mujer, la llegada de algunos leprosos á una población y la aparición de nuevos casos en la misma, ó bien la extinción de la epidemia algún tiempo después de haberse concentrado y aislado á los enfermos. Este último es el argumento más vistoso. Y sin embargo, que débil es! Creo que es imposible para quien ha estudiado los hechos históricos, pensar que con las concentraciones y aislamientos que se han llevado á la práctica en otros tiempos habría podido impedirse la comunicación de una enfermedad contagiosa. Las medidas decretadas eran rigurosas; pero consta que no se ejecutaban. Además, no se obligaba al aislamiento sino á los leprosos en los últimos períodos, pues antes de estos períodos no era posible reconocer la enfermedad por sus signos característicos.

De manera que los leprosos pasaban muchos años, en contacto con las gentes sanas. Agréguese á esto que muchos enfermos se evadían del lugar de la concentración ó contaban con medios pecuniarios ú otros para hacerse dispensar de la obligación de aislarse. Consta además, que aún en las casas de leprosos el aislamiento no era completo; que en ellas había promiscuidad entre individuos que padecían unos de lepra y otros de varias enfermedades cutáneas de las cuales no se sabrá distinguir con exactitud la primera. Algo más sucedía en

Inglaterra: allí, los ciegos y los leprosos vivían juntos.

Más ya es tiempo de que demos el golpe de gracia á la hipótesis del contagio.

He aquí los hechos.

1.º Todos los años llegan á Inglaterra, del extranjero, cierto número de leprosos. Se les deja vivir libremente. Se mantienen en constante comunicación con su familia y amigos. No se toma la mas leve precaución contra el contagio, y sin embargo, la enfermedad no se extiende en la localidad. Lo mismo sucede en Francia. Se me asegura, que en París, dos grandes cirujanos tienen en sus casas, en calidad de sirvientes, á dos leprosos.

2.º Cierta número de ingleses de varias edades emigran á distritos leprosos y se atacan de la enfermedad. Casi siempre os dirán que en su vida han visto un leproso, y si tratáis de investigar, rara vez encontraréis que estuvieron expuestos al contagio.

3.º Los Jefes y empleados subalternos de los hospitales de leprosos muy rara vez se atacan de la enfermedad; y cuando suele acontecer, la hipótesis de la «alimentación» se presenta con las mismas probalidades, por lo menos, que la del contagio. Notable es que en Noruega, a lo que entiendo, no se ha dado caso de un oficial contagiado de lepra apesar de haber estado muchos de ellos en constante comunicación personal con leprosos.

NOTA. El Cirujano mayor Porteus en 1855, publicó una lista de sirvientes del Hospital de leprosos de Madrar. Algunos sirvieron hasta 14 años. Ninguno de ellos se atacó. Seis años después el Dr. Van Someren, jefe del mismo Hospital, informa que dos empleados se habían atacado de lepra. Pero quienes eran estos? Precisamente los que no se ponían en contacto con los enfermos: un enfermo y un cocinero. Y agrega el Dr. Van Someren: no se cita ningún caso de haberse contagiado algún médico ó asistente del Lazareto ó de algún enfermo de lepra en su casa particular.

(Continuará.)

ANUNCIOS.

SOCIEDAD

DE

ARTES Y OFICIOS

Se Convoca á los miembros de esta Sociedad á la reunión general que tendrá lugar á las 7 p. m. del miércoles 1.º de Abril próximo, en el local que ocupan los Talleres.

Entre otros asuntos, se drá cuenta á la Sociedad del Inventario del Taller que se mandó levantar; se dará lectura á la acta general en que se ha tratado de las reformas de los Estatutos y de otros trabajos no menos importantes.

La Directiva suplica á los socios se sirvan concurrir á la hora citada.

El Secretario.

San José Marzo 30 de 1891.

3 v. 1.

DOCTOR VALIENTE DENTISTA AMERICANO.

Especialista en trabajos de oro y extracciones. Ofrece sus servicios calle Central número 28, á 50 varas Norte de la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 8 á 10 y de 12 a 5.

15-6

FILTROS



FILTROS

“PASTEUR”

“PASTEUR”

Cuidadosas experiencias hechas en diversas ocasiones han venido á demostrar que el agua pasada á través de los filtros «Pasteur» queda absolutamente desprovista de microbios. Por este motivo se nos ha recomendado por la Academia de Medicina de París, como medio de precaverse de todas las enfermedades que tengan por origen la ingestión de malas aguas.

Su mecanismo es sencillo y pueden estar funcionando indefinidamente, teniendo el cuidado de asearlo á menudo.

De venta en la Botica del Comercio.

GRAN HOTEL

LA IBERIA

DE ANITA PARÉS DE RODÓ.

7.ª Avenida Oeste N.º 17. Antes Calle de la Universidad.
APARTADO DEL CORREO N.º 195.

Recién creado este establecimiento y colocado á la altura de los de primera clase, ofrece al público un servicio espléndido, habitaciones confortables, cuartos amueblados, baño, mesa variada, cantina bien surtida, todo al estilo europeo.

Se sirven comidas extraordinarias y banquetes.

Durante la *Cuaresma*, habrá los *viernes* bacalao á la vizcaina.

COCINA Á LA ESPAÑOLA.

25-10

FERRO CARRIL DE COSTA RICA. ITINERARIO

nuevo que girará desde el 19 del presente mes.

TRENES DE PASAJEROS.

Salte de Alajuela para San José á las 7 a. m. y 3.05 p. m.

« « Cartago « « « « » 7.30 a. m. y 3 p. m.

« « San José para Alajuela y Cartago á las 11.45 a. m. y 5 p. m.

« « « « « Limón los Lunes, Miércoles y viernes á las 6 a. m.

« « Limón para San José los Domingos, Martes y Jueves á las 6 a. m.

« « San José para Juan Viñas los Domingos á las 9 a. m. Regresando sale de Juan Viñas á las 2.30 p. m. del mismo día, dando al público la oportunidad de ver el espléndido paisaje en el Reventazón.

El tren de carga que sale de San José diariamente para las provincias lleva un carro de primera clase entre San José y Alajuela, los Lunes y Miércoles, saliendo de aquel lugar á las 6.45 a. m. También lleva un carro de primera clase entre San José y Cartago los Jueves, saliendo de aquel lugar á las 7 a. m.

Los Sábados el tren de carga lleva pasajeros de ambas clases entre San José y Cartago, saliendo de aquel lugar á las 1.30 p. m. en lugar de las 2.45 p. m. como antes.

Los pasajeros que deseen ir á las haciendas entre la Junta y Carrillo deben tomar el tren que sale de San José el Miércoles á las 6 a. m., y regresando deben tomar el tren que sale de Carrillo los Jueves y Domingos á las 6.15 a. m.

H. A. Denne,

Gerente General.

A.

AVISO.

Vendo unos bonos para el pago de tierras baldías. Con ellos puede pagarse á un peso la manzana.

Cartago Marzo de 1891.

A

L. PACHECO.

LA GRAN VIA

Acaba de recibir los famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890.

83.

LUJAN & MONTEALEGRE COMISIONISTAS,

Se encargan de la compra y venta de café beneficiado, así como de la clasificación, escojida y despacho á los puertos.

También adelantan fondos sobre consignaciones de café entregado en nuestra oficina ó en los puertos.

San José, 8 de Enero de 1891.

500 Á 800
PESOS

DE BENEFICIO MENSUAL

podrán ganarse con un solo pequeño Capital de 400 pesos, como Representante Depositario General de un Artículo exclusivo (de primera necesidad universal, privilegiado y premiado. Las personas formales que puedan cumplir las condiciones exigidas, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas con solo indicar su dirección con exactitud y claridad: dirigirse á

Mr. Richard Schneider

Inventor y fabricante, en Paris, 22, rue d'Armaillé 22, en PARIS.

MAPA

Político, Escolar y Telegráfico de la República del SALVADOR.

Iluminado, en estuche, portátil y con rodillo para la pared. Edición de lujo.

Se encuentra de venta en la Agencia de

Jenaro Castro Méndez.

A.

Unico Agente para Costa Rica.

NO MAS CANAS.
“ORIIJA.”

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la «ORIIJA» sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demas enfermedades de la cabeza; en 15 dias devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La «ORIIJA» por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de
ANTILLÓN & Hos.

68.

PIANO.

Se vende uno en regular estado, muy barato.
Razón en esta Imprenta.

Imprenta de José Canalías.